



<https://www.elsevier.es/semergen>

212/1931 - Maltrato en ancianos detección precoz desde atención primaria

M.D. Serrano Pardo^a, W. Portorreal González^b, C. Villena García^c, M. Villena García^d y J.F. Villena Martín^c

^aMédico de Familia. Centro de Salud Barrio de Monachil. Granada. ^bMédico. Práctica Privada. Almuñécar. Granada. ^cMédico de Familia. Centro de Salud Vélez Benaudalla. Granada. ^dFarmacéutica Adjunta. Ogijares. Granada.

Resumen

Objetivos: Detectar en una población de ancianos del medio rural de Granada síntomas de maltrato psíquico o físico.

Metodología: Se llevó a cabo un estudio transversal, observacional, de las historias de salud de la población anciana de dos consultorios de atención primaria de Granada durante 2013/14. La selección se realizó sobre un listado de pacientes mayores de 65 años de edad, separados por rangos de edad (65-74; 75-84; > 85 años) de los consultorios de Barrio Monachil (278) y Vélez Benaudalla (240), en los que se llevó a cabo una selección simple, aleatoria, de 20 ancianos de cada listado siendo la muestra final de 60 pacientes. A todos ellos se les realizó una encuesta de identificación y evaluación de maltrato y negligencia de Tomita. Se excluyeron del estudio los pacientes con deterioro cognitivo grave, así como déficits visual o auditivo importantes.

Resultados: El 65% de los pacientes de la muestra pertenecían al grupo de edad comprendido entre 75-84 años (n = 39). El estado civil más frecuente fue casados (51%) seguido de viudos (34%), el sexo femenino (56%) y en nivel cultural el 80% sin estudios con el 100% de los encuestados jubilados aunque el 30% de los varones continuaban realizando actividades agrarias propias de forma activa y el 34% de las mujeres las labores de casa a tiempo completo sin ayuda externa. Se recoge la frecuencia de la incidencia de las diferentes formas de violencia familiar sufridas por el grupo estudiado, siendo los más frecuentes necesidad de ser escuchado (48%), los sentimientos de soledad y abandono (47%) y la pérdida del rol social (75%) y problemas en la dinámica familiar (71%).

Conclusiones: Existe violencia en el anciano en el ámbito familiar, en todas sus gamas, con predominio de la violencia psicológica y emocional. La violencia pecuniaria por omisión está en auge, siendo detectada por el encuestador, aunque es muy difícil de demostrar.

Palabras clave: Maltrato anciano. Violencia anciano. Abandono. Violencia psicológica.